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蒲公英 老油條

從電影說開去 不能給美國有翻盤機會（一）
我七歲離開搖籃血跡的

故鄉，黃髮垂髫，一別故土
至今已將近七十年了。小時
候的點點滴滴記憶猶新。

家鄉的電影，不是您想
看就有得看，有關部門忘了
是定時還是不定時，總是時

不時就在村裡的操場上架起了白布當銀幕，
活動放映機，每逢放映電影，傍晚鄉人就從
自家屋裡搬些凳子佔位，記得我家第三層屋
頂上可以看到。放映什麼片子，我就想不起
來了。五十年代的電影，當然是黑白影片。

那時候只是跟著大人呆呆的看著銀
幕，銀幕上活動的畫面上的聲音，人物對話
當然是不知所云，鴨子聽雷不甚了了。

熱衷於看電影是從小就養成的。
記得我與母親妹妹離開故鄉時前幾

天，舅父送我們到泉州坐車赴香港，應該是
先乘車到某地的海邊搭船去香港。

舅父與我看戲，那可是真人上舞台的
不知什麼劇，總之一些毛孩子在震耳欲聾的
鑼鼓聲中跳躍翻跟斗，坐不了多久，我不耐
煩了，吵著不看了，舅父難得來趟泉州，看
戲更不用說了。自從那次離別後，那是母親
唯一的弟弟，就再也沒見面了。

這些都是跟電影或戲劇有關的一點回
憶。

記得上世紀六十年代，就耽在這千島
之國的南端，那花的城市，差不多十年。

沒上學，放假時就得到姑丈店裡幫
忙。唯一的娛樂就是看電影，那時的入場券
小孩二毛錢，放映二部電影。吃過晚飯，
六、七點進電影院，看完二部已十點多鐘，

那時的南島，花的城市，幽靜安寧。十點多
鐘一個人走在街上，不是怕攔路賊匪，而是
怕鬼。我住的地方，路過二間殯儀館，有時
燭光搖曳，涼風習習，陰風陣陣，令人不寒
而悚。

想起來真好笑，活人比鬼還要可怕，
鬼魂只有在腦際作祟，活人可會劫財害命。

為了看電影，回家路上也只有吹口哨
壯膽了。

七十年代第一年就返岷，那時的電影
院一條街，現在都已改行轉業了。電影院轉
入大商場，以前的電影院在大街上，佔地很
大，現今消費大眾大都轉入大商場，有事沒
事就在商場轉悠，吃喝購物，也是老頭老太
婆散步的絕佳場所。

記得以前的王彬街，過了橋，第一間
放映華語片的電影院記憶所及好像叫華光戲
院，後來改為鳳凰，再下去是金城，亞洲，
金龍，好幾間放映華語電影的在不知不覺
間，跟馬車一樣銷聲匿跡了。

七十年代，每逢星期日，從吃過午飯
後就一頭栽入電影院，那時看電影不清場，
也不劃位，可以從放映第一場看到晚上最後
一場，也忘了從什麼時候電影院開始有固定
的時間與劃定座位。

退休後，每星期都與老伴看一二次電
影，我們只進那種供應礦泉水與爆米花，座
位可以自由調動，半臥半坐，座位寬暢的電
影院，人老了，別太虧待自己，還有幾年好
活，只有天知道。

拉拉什什，東拉西扯的浪費報刊的版
位，又浪費讀者的時間，罪過罪過。

二０二四年一月十六日

天下沒有不散的宴席，
人世間沒有不死的奇人。
從古羅馬輝煌，大英帝國沒
落，今天美國已逐步從不可
一世霸主的天秤傾斜。睜眼
俄烏戰爭、巴以衝突、紅海
危機、南海爭端、台海危機

等那一個沒有美國背後插手的身影。如此在
政治，經濟，軍事多線開花，是無形消耗和
拖垮了美國的實力。只要我們細心看看美國
和中國在三條戰線上，貿易戰、科技戰、金
融戰，其主動權也一個接一個的丟失。現如
今美國全球霸權迎來了空前考驗。

我們不難看出美國今天的實力，已越
來越無法支撐其霸權地位的實力了。假如
這種趨勢延續下去，美國將走向不可逆轉的
衰退和遺敗階段。現在已有這樣跡象，那麼
美國有機會成功翻盤東山再起再繼續維持全
球霸權嗎？其實美國從來就將翻盤機會對準
了中國，將中國定位成最大戰略對手。即使
美國商務部長雷蒙多都公開表示中國是美國
有史以來面臨最大威脅。美國現在將面臨的
所有問題都歸罪於中國的發展，就如一個
不懂游泳，頻頻架誣詛咒是因為「溪彎之
故」……。

最近一個時期美國和美國在中國培養
出來的第五縱隊，也就是那些在中國國內
恨國黨的學者、專家、教授，正在加大對中
國理論及政策法規的指指點點以誘導中國政
府走出錯誤的經濟政策。這些美帝在中國第
五縱隊的恨國黨都將美國翻盤的希望，主要
寄托在中國人會犯錯，而出現顛覆性錯誤和
系統性危機。特別是最近很多在挑戰和顛覆
中國基本經濟制度聲音，說明它們已正式脫
下了偽裝，打著替民營企業解困名義提出許
多所謂專家的主張和意見，非常直白地說國
營企業是民營的補充，已經不僅嚴重威脅經
濟安全，且還顛覆了中國憲法規定的基本經
濟制度和公有制的主體地位，來達到動搖中
國經濟實現快速增長和跨越式發展的體制優
勢。它們的成功就是美國翻盤唯一最後的希
望……。

有鑑於此，中國國家安全部前些日子
發佈一篇題為「國家安全機關堅決籌牢經濟
安全拼障」這是非常及時的需要。這篇文章
一發表，對那些潛在中國的美國第五縱隊恨

國黨產生極大震懾，它們氣急匆匆組織輿論
對這篇文章圍攻和妖魔化。甚至美國財長耶
倫也於最近呼籲中國轉變經濟政策，認為國
有企業過大會限制增長，她也抱怨中國安全
機構作用過大會阻礙投資，証明瞭國內這些
美國第五縱隊的專家、學者、教授和眾多財
經賬號的理論主張和輿論，都表現出與美國
默契是出自同一條戰線。這些人不但與美國
一同唱衰中國經濟步調，美國希望中國做什
麼，這些國內恨國黨就主張什麼。特別是美
國主張金融完全自由化和國企徹底私有化，
這也正是這群中國潛伏專家和機構近期重點
的主張……。

我們不難發現潛伏中國這麼多專家，
學者與美國默契，甚至戰略層面的配合。中
國確實需要及時施行國家安全機制的監督，
一旦中國經濟發生危機或失敗，那就是美國
找到成功的機會。所以我們堅決不能讓美國
找到翻盤的機會。當中國國家安全機構發表
它的文章後，美國國內財經賬號，開始發表
抹黑中國的文章為主題，再次唱衰中國經濟
的陳詞濫調，妄圖以虛假信息，惡意編造中
國安全替代發展，排擠外資打壓民企等虛假
信息。尤其是年初開始就有一些人發表民營
企業家信心不足的經濟議題，一邊唱衰中國
經濟，人為地製造加大企業家和社會公眾的
焦慮，其手段和力度越來越大。在客觀上，
是圖謀產生惡尖的影響，確實已嚴重影響到
經濟的安全，甚至政治的安全。它們的目的
非常明顯，在唱衰中國經濟同時也圖謀配合
做空人民幣……。

從2022年3月開始，美元開始加息，唱
衰中國經濟和人民幣特別高亢。尤其是今年
以來人民幣匯率受到特大壓力，美國媒體和
美國政府，甚至美國總統都跳出來唱衰中
國經濟，而國內一些恨國黨也符和極力賣力
唱衰中國經濟，它們的目的是要影響國人對
中國經濟的懷疑和信心，甚至以虛假信息，
影響投資者對中國未來發展持觀望態度，駐
足不前。甚至以輿論影響資本的流向，並配
合做空人民幣，宣傳和唱衰人民幣會大幅度
貶值。可是事實卻遭遇打臉，人民常匯率從
7.35快速反彈回到近期最高的7.098。這些謊
傳散佈人民幣大幅度貶值，正是那群恨國黨
財經賬號所承擔的角色……。（待續）

稿於2024年1月11日

謝如意

行者步 感恩路
在孫悟空孫行者保護

唐僧往西天取經的路上，遇
到多少妖魔挑戰、遇到多少
豺狼虎豹和天險阻隔，正是
「一番番春秋冬夏，一層層
酸甜苦辣，敢問路在何方？
路在腳下」。

德有鄰，道不孤。行者步，感恩路。
多少回，在決定成敗勝負的關鍵時刻，有
如來佛或觀音雪中送炭力挽狂瀾，有土地
公或眾位神仙傾誠相助。於是有驚無險，
於是談笑間鏖戰裡戰勝九九八十一難終成
正果。

我是凡人，無緣受訓五指山、無緣八
卦爐中煉，沒有機會和能力偷吃仙桃和仙
丹，但是我們也有生活的跋山涉水，有生
活的通天河要過，有人間的火焰山要穿。
我們不等不靠不要向別人伸手要東西，我
們也堅信腳踏實地必有路，精誠所至可通
天。

於是，去年，當行者奮身邁動自己
的雙腳，一步一個腳印地做自己該做的事
時，路邊熟人竟能主動要用摩托車載我回
家，謝辭中當我剛上過路的班車時，他早
已駕車「拍馬趕到」，我連連道謝，儘管
他沒有載成我，但我對他的感恩永銘心
底！

出門看天色，走路要看路。當我今天
早晨臨時決定要把在教師新村的一個舊櫥
和八仙桌等僱車去把它們載回家時，馬上
步行出門請師傅，奈何師傅家「鐵將軍把
門」。我不甘心回頭，只管繼續前行尋找
可雇者。後來在途中見到要去載客的師傅
了，他很好心好意地要我多約一人幫忙扛
東西以防吃力搬動而損壞，我馬上採納其
意見。

歸途路上，在東溪小學的斜坡下公路
邊，我邂逅了另一個熟人，當他知道我要
僱車搬東西時，馬上主動毛遂自薦，說他
有皮卡車正好可以幫我載，只等他回去吃
早餐就來我家找我。

果然，當他到來時，我已經找了一
個幫忙者了，而且有鄰居主動把手套借給
那幫忙我者用。馬上行動，回到家門口卸
貨，又有主動幫忙者，於是四個全勞力的
「四大金剛」，齊心協力把我的舊櫥扛進
我的套房樓居室裡大功告成。

等我回到樓下，有的幫忙者早已不知
去向，另外幫忙者只是稍微喝了點茶水就
起身告辭，任我要招呼他們一起去街頭小
點一下「竹腳大腸羹」都不肯，要給他一
點油費反而被幫忙者批評了……那一幕純
粹要幫忙我的真誠溢於言表，銘感於心！

由於先去載東西回家的些許耽擱，回
家後做護理家母的事宜更顯得迫在眉睫，
我急如星火地庸碌一番後，只是先給家母
餵奶粉喝和吃點中秋餅，到給家母餵飯正
餐時，已經是午後了。

行者步，感恩路，今天要不是諸位
主動大力幫忙者給渴望搬好東西的我下了
「及時雨」，我哪能有此比預期還要好的
搬遷效果？感恩諸位幫忙我們的貴人！

行者步，感恩路。很多時候很多人要
做成什麼好事，往往不是靠單干而成的，
而是靠廣結善緣互相幫助而成就的。所有
能成大業造福社會的，往往也是一群富有
大愛心行的人的協作的常態結晶。由此我
們也可以再次感到為啥社會上要倡導走
「天下為公」的道路，因為只有這樣才可
能臻於「四海大同」的理想的和諧社會。

寫到這裡，我情不自禁又想到十八年
前在菲律賓碧瑤市愛國中學服務時見到的
校門上懸掛的孫中山先生「天下為公」的
真跡，也蕩漾起後來我又在菲律賓拉古板
市「大同中學」的美好回憶。

行者步，感恩路。生活中，哪個從
事正業的人不是生活的行者？誠然，行者
可能有時會孤獨前進，但更多時候他們往
往像在感情的沙漠上頑強同進的「沙漠駝
鈴」的風景，都是在無數有美好的大愛之
心的行者的同心協力中「共襄盛舉」的！

行者步，感恩路。感恩這些篤行善道
不求回報的有理想有正確的信仰者！無數
的行者恭奉大道無私，篤行人間有愛，常
常都是像這些主動幫助我又「不帶半根草
去」的忠勇之人，仁義之輩，也是眾人平
時可以深交相托之才俊，因為有了這樣一
些人為人間傾誠造福，我們的社會才無論
曾經多少黑暗和困苦，都沒有讓國家失去
希望，都有良民與時俱進造福，所以也才
有了「世間自有真情在」的絃歌永揚！我
們要為這樣名副其實的中國人點贊致敬！

2024年元月15日寫於福建南安
金淘鎮東溪村溪堤光伏走廊

蘇麗莎

家暴兒可免除扶養父母
台灣立法院二讀通過修

法，未來只要有經歷過被父
母暴力虐待、性侵犯或被遺
棄的小孩，長大後可以向法
院申請減輕或是免除扶養義
務，換言之，扶養雙親的責
任從以往的強制行為，改為

相對義務。
法理立場而言，新法令對受害者是公平

的，試問父母生下小孩，卻不負起扶養的責
任，甚至遺棄小孩，讓小孩到處流浪，失去
家庭溫暖;或是父母以暴力虐待行為管教小
孩，讓小孩身心受到傷害，影響到小孩長大

後健全人格發展;還是父母性侵犯小孩，違
反倫理，天理不容，使小孩心靈嚴重創傷，
到了父母年老時，父母若以法律明文規定子
女有扶養父母之責任及義務，而對曾遭創傷
子女予取予求，對子女而言，情何以堪？

父母若事後真心後悔，且曾因犯錯行為
而受到法律制裁，社會唾棄或是良心上的繾
責，到了年老力衰，經濟及生活機能出了問
題，為人子女，在環境條件允許之下，基於
親情與人道原因，子女是要適時伸出援手，
予以生活上的照顧。俗話說：「天下無不是
父母」，證嚴法師說：「天底下沒有我不原
諒的人。」

鄭亞鴻

梅山憶舊
南安市梅山鎮古時因

境內一條溪的兩岸盛開艷麗
的芙蓉花，故稱芙蓉溪，梅
山亦稱芙蓉（方言諧音「浮
牆」）。梅山鎮是閩南著名
僑鄉之一，是著名愛國華僑
李光前先生的故鄉。李光

前先生是陳嘉庚先生的女婿，抗日戰爭時
期，李光前先生以興學報國之志，於1938年
在故鄉梅山創辦國專小學，1943年創辦國光
中學，1951年創辦國專醫院（現為光前醫
院），1952年，他又為家鄉捐資數百萬元，
擴建梅山學村。

童年，我在梅山生活了兩年多。1953
年，我父親被派到國光中學擔任黨支部書
記兼副校長，我母親也到國專小學任教。
1955年，和奶奶在官橋老家的我已到上學年
齡，父母親就把我和奶奶接到梅山。我先
是在國專幼兒園上了一學期，就在國專小
學上學。我的一個妹妹、一個弟弟也先後
在梅山出生。

那時我們住在師村。師村就在國光
中學旁邊，都是平房，一般都是幾家人合
住，住戶不止是國光中學教師的家屬，還
有國專醫院醫生的家屬。我們家和鄭明端
校長及一位姓郭的副校長合住一幢房。

國光中學的校園建築都很漂亮，在當
時泉州地區的中學中，可以說首屈一指，
特別是在校園中居高居中的新華樓，紅牆
綠瓦，很具民族特色。我父親的辦公室就
在新華樓。記得當時新華樓前面還有一個
小魚池，養著金魚，我和師村的小夥伴還
曾去偷撈過金魚。

國光中學除了本地學生外，還有很多
僑生，他們主
要來自泰國、
新加坡、馬來
西 亞 、 菲 律
賓、印度尼西
亞、越南等。
從1953年起，
國光中學先後
接納了千餘位
僑生。在當時
我們這些孩子
看來，他們與
本地學生明顯
不同，一是衣
著打扮不同，
僑生喜歡穿花
花 綠 綠 的 衣
服，本地學生
則穿戴樸素；
二 是 僑 生 都

很活潑，經常看到他們唱歌跳舞，吹彈樂
器，本地學生都較矜持、拘謹。我能感覺
到這些僑生在國光中學都生活得很愉快。

在梅山，我們這些孩子最高興的是，
國光中學每週末都會在禮堂放一場電影，
中學的師生和家屬可免費觀看。我對電影
的愛好就是從那時開始的，成為「電影
迷」，參加工作後熱衷於寫影評，並成為
福建省影評學會會員。

1957年，我父親調任晉江養正中學
校長兼書記，我們全家離開梅山，遷至安
海。但彷彿我和梅山有緣，1971年，我到山
美水庫工作，在水庫待了30餘年。梅山是
泉州到山美的必經之路，我家在泉州，往
返途經梅山至少幾百次。

1993年10月，國光中學舉行紀念李光
前先生誕辰100週年暨創辦國光中學50週年
盛大活動，我父親作為老領導應邀出席，
我也代表山美水庫應邀參加，我們父子齊
聚國光中學。

如今的梅山已不同於昔日的梅山，面
貌煥然一新，成為福建僑鄉文化名鎮。梅
山學村更名為光前學村，國光中學校園規
模不斷擴大，成為一所花園式的省重點中
學、省重點僑校。

集美有陳嘉庚先生，便有了集美學村
和廈門大學。梅山有李光前先生，便有了
光前學村和國光中學。李光前先生的興學
義舉，體現了愛國愛鄉華僑的赤子心。梅
山鎮也因國光中學、光前學村而聞名。毛
澤東主席讚譽陳嘉庚先生為「華僑旗幟，
民族光輝」，李光前先生也是華僑的一面
旗幟！

（2024年1月15日）


